

DIARIO

DE PALMA



del lunes 11 de

mayo de 1812.

San Poncio mártir.

Rogativa en Santa-Margarita.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	12½ grad.	28 p. 1	l. E. lluvia.
12 del dia.	13 grad.	28 p. 1	l. E. cubierto.
6 de la tarde.	13 grad.	28 p. 2	l. Idem.

ESPAÑA.

Conclúyese el artículo de oficio.

El plan del asalto era que el teniente general Picton con la tercera division escalase el castillo de Badajoz, mientras que el destacamento que guarnecia las trincheras, perteneciente á la quarta division, á las órdenes del mayor Wilson del 46, asaltaba el rebellin de S. Roque por su izquierda, y mientras la quarta division, al mando del honorable teniente general Colville, con la division de tropas ligeras del mando del teniente Bernard, asaltaba la brecha de los baluartes de la Trinidad y Santa Meria, y la cortina que los une. La quinta division debia ocupar el terreno, que durante el sitio ocupaban la quarta y la de tropas ligeras; y el teniente general Leith debia hacer un ataque falso contra la obra abanzada llamada Pardaleras, y otro contra las obras del fuerte que está hácia el Guadiana con la brigada de la iz-

quiera de la division, al mando del mayor general Walker, el que habia de convertirse en ataque verdadero si eran favorables las circunstancias; y el brigadier general Powe, que atacaba la plaza con su brigada portuguesa por la derecha del Guadiana, tenia órdenes de hacer ataques fálso contra la cabeza del puente, el fuerte de S. Cristóbal y el reducto nuevo llamado Moncoeur.

Empezóse conforme á este plan el asalto á las 10 de la noche, adelantándose el teniente general Picton algunos minutos á los ataques de las demas tropas. El mayor general Kempt, que dirigia las fuerzas que atacaban, procedentes de la derecha de la primera paralela, fué por desgracia herido al atravesar el rio Rivillas, por mas abaxo de su inundacion, pero no obstante esta circunstancia y la obstinada resistencia del enemigo, el castillo fué entrado por escalada, y la tercera division se estableció en él como á las 11 y media.

Entre tanto el mayor Wilson, del 46, se apoderó del rebelin de S. Roque por la gola, con un destacamento de 200 hombres de la guardia de las trincheras, y con el auxilio del mayor Squire, de ingenieros, se estableció dentro de esta obra.

Las divisiones quarta y ligera marcharon al asalto desde el campamento por la izquierda del rio Rivillas y de la inundacion. No fueron descubiertas por el enemigo hasta que estaban en el camino cubierto; las partidas abanzadas de ambas divisiones baxaron sin dificultad al foso, protegidas por el fuego de las partidas situadas en el glasis para este intento, y subieron al asalto con la mayor intrepidez, llevando al frente á sus bizarros oficiales. Pero era tal la naturaleza de los obstáculos preparados por el enemigo en lo alto y detras de las brechas, y su resistencia tan resuelta, que nuestras tropas no pudieron establecerse en aquel lugar. Muchos valientes oficiales y soldados murieron de resultas de las explosiones en lo alto de la brecha, y otros que les sucedieron se vieron obligados á ceder el terreno, palpando la imposibilidad de vencer los obstáculos puestos por el enemigo para impedir sus progresos. Estas tentativas se repitieron hasta despues de las 12 de la noche; á cuya hora, viendo que no habia de conseguirse el objeto deseado, y que el teniente general Picton se hallaba establecido en el castillo, dispuso que las divisiones quarta y ligera se volviesen al parage de donde salieron para el asalto.

Al mismo tiempo el teniente general Leith adelantó la brigada del mayor general Walker por la izquierda, sosteniéndola con el regimiento 38, á las órdenes del teniente coronel Nugent, y el regimiento portugues número 15, á las del coronel de Regoa, é hizo un ataque falso contra Pardaleras con el 8 de cazadores, mandado por el mayor Hill. El mayor general Walker forzó la barrera del camino de Olivencia, y entró en el camino cubierto por la izquierda del baluarte de S. Vicente, inmediato al Guadiana: de allí baxó al foso, y escaló la cara del baluarte de S. Vicente. El teniente general Leith sostuvo este ataque con el regimiento 38 y el regimiento portugues núm. 15, y establecidas así nuestras tropas en el castillo que domina todas las obras de la ciudad, y en la ciudad, y formadas de nuevo las divisiones quarta y ligera para el ataque de las brechas, cesó toda resistencia, y al crepúsculo de la mañana el gobernador general Philipon, que se habia retirado á S. Cristóbal, se entregó junto con el general Veilande, la plana mayor y toda la guarnicion. Todavía no he adquirido relacion exácta de la fuerza de esta, ni del número de los prisioneros; pero el general Philipon me ha informado que constaba de 5000 hombres á principios del sitio, de los que 1200 fueron muertos ó heridos durante las operaciones, sin contar la pérdida que han sufrido en el asalto de la plaza. Hay 5 batallones franceses, 2 del regimiento de Hesse Darmstadt, y con artilleros, ingenieros &c. juzgo que compondrán 4000 prisioneros.

Imposible me es pintar á V. S. lo que debo á la bizarría de los oficiales y soldados en esta ocasion, pues todas las expresiones serian débiles para el intento.

La lista de los muertos y heridos acreditará que los generales, la plana mayor, los comandantes y toda la oficialidad se pusieron á la cabeza de las columnas de ataque que respectivamente mandaban, dando exemplos de valor, que imitaron los soldados.

El mariscal Sir Guillermo Beresford me ha ayudado á dirigir las operaciones del sitio de Badajoz, y debo mucho á su cordial auxilio, durante los progresos del mismo sitio, y en la última operacion que lo ha terminado.

El servicio de trincheras ha sido desempeñado sucesivamente por el honorable mayor general Colville, el mayor general Bowes y el mayor general Kempt, baxo las órdenes del teniente general

Picton. He tenido ocasion de hacer mencion de todos estos oficiales durante la serie de las operaciones del sitio, y todos ellos se distinguieron, y fueron heridos en el asalto. Me confieso particularmente obligado al teniente general Picton por el modo con que combino el ataque del castillo, lo sostuvo, y estableció sus tropas en puesto tan importante.

Las disposiciones del teniente general Leith para el ataque falso contra Pardaleras y para el que hizo el mayor general Walker, fueron asimismo muy juiciosas, y se aprovechó muy bien de las circunstancias para adelantar y sostener las fuerzas del mando del mayor general Walker, de un modo que le acredita altamente. No han sido menos notables la bizarría y pericia del mayor general Walker, que tambien fué herido, y la de los oficiales y soldados de su mando.

Las disposiciones dadas por el honorable mayor general Colville para el ataque de la quarta division fueron muy acertadas, y marchó al asalto á la cabeza de la division con la mayor bizarría.

Por ausencia del mayor general Vandeleur, causada por su enfermedad, y del coronel Beckwith, el teniente coronel Bernard mandó la division ligera en el asalto; y se distinguió no menos por lo acertado de sus disposiciones para esta operacion, que por el valor personal que mostró al ejecutarla.

Debo tambien hacer mencion de la distinguida conducta del brigadier general Harvey, al servicio de Portugal, y del brigadier general Champelmonde que manda la brigada portuguesa de la tercera division: el primero fué herido en el asalto.

V. S. verá en la lista de muertos y heridos una lista de los oficiales que mandaban los regimientos. En el teniente coronel Macleod del 43, que murió en la brecha, ha perdido S. M. un oficial que era la honra de su profesion, y capaz de hacer á su patria los servicios mas importantes.

Son acreedores á que se les nombre, el teniente coronel Gibbs del 52, que fué herido, y el mayor O-Hare del 95, muerto desgraciadamente en la brecha, el teniente coronel del 8, y el mayor Algas de cazadores. El teniente coronel Harcourt del 40, tambien herido, se distinguió mucho, como asimismo los tenientes coroneles Blakeney de fusileros reales. Knight del 27, Erskine del 40, y el capitan Leaky que mandaba el 23 de fusileris, por haber sido herido el teniente coronel Ellis durante las operaciones anteriores del sitio.

En la quinta division debo nombrar el mayor Hill del octavo de cazadores, que dirigió el ataque falso contra el fuerte de Pardaleras. Es imposible portarse mejor que lo hicieron estos oficiales.

Tambien merecen elogio el teniente coronel Brooke del 4, el honorable teniente coronel Carleton del 44, y el teniente coronel Grey del 30, el qual por desgracia fué muerto. El segundo batallon del regimiento 38, á las órdenes del teniente coronel Nugent, y el regimiento portugues mandado por el coronel Luis de Regoa, dieron exemplo del cumplimiento de su deber.

Los oficiales y soldados de la tercera division, se han distinguido como acostumbran en estas operaciones. El teniente general Picton me ha recomendado particularmente la conducta del teniente coronel Williams del 60, y del teniente coronel Ridge del quinto, muerto desgraciadamente en el asalto del castillo, del teniente coronel Forbes del 45, del teniente coronel Fitz Gerald del 60, del teniente coronel el honorable R. L. P. French, el teniente Manners del 74, del mayor Carr del 83, y del honorable mayor Pakenham, ayudante general de la tercera division. Tambien recomienda la conducta del coronel Campbell del 94, oficial que he recomendado á V. S. en repetidas ocasiones, y que en ausencia del honorable mayor general Colville, encargado de la quarta division, tuvo el mando de su brigada.

Los oficiales y soldados de los cuerpos de ingenieros y artillería se han señalado igualmente en las operaciones del sitio y en su terminacion.

El teniente coronel Fletcher continuó en la direccion de las obras, no obstante haber sido herido en la salida hecha por la guarnicion en 19 de marzo; y trabajaron en ellas baxo sus órdenes los mayores Squire y Burgoine.

El primero de estos estableció el destacamento del mando del mayor Wilson en el rebellin de S. Roque en la noche del asalto; y el segundo asistió al ataque de la tercera division contra el castillo. Tambien debe mencionarse la buena conducta del mayor Jones, del capitan Nicolas y del capitan Williams de ingenieros reales.

El mayor Dickson dirigió los pormenores del servicio de la artillería durante el sitio como en otras ocasiones, baxo las órdenes del coronel Flamingham, que desde la ausencia del mayor general Bothwick ha mandado la artillería de este ejército.

No puedo alabar bastantemente á los oficiales y soldados de la artillería real y portuguesa durante este sitio, particularmente al teniente coronel Robe que abrió las baterías en brecha, al mayor May, al capitán Gardiner, al mayor Holcombe y al teniente Bouchier de la artillería real, al capitán de Resberg de la artillería alemana, y al mayor Julot de la portuguesa.

Atendiendo á la extension de los pormenores del servicio de la artillería durante este sitio, y á las dificultades del tiempo &c. con que tuvo que luchar el mayor Dickson, debo recomendarle á V. S. muy particularmente.

Los ayudantes y empleados en la plana mayor me han ayudado eficazmente en esta ocasion, así como los de mi estado mayor personal, y debo añadir que en los partes de los generales comandantes de divisiones se me elogia el celo con que sirvieron los oficiales empleados en esta clase de servicio, quedando heridos los mas de ellos.

El mayor general Victoria, gobernador de Yelves, y las tropas de su mando han hecho quanto estaba en su poder para contribuir al logro de la empresa.

Tengo la honra de incluir á V. S. la lista de los muertos y heridos desde el 31 de marzo y en el asalto de Badajoz, y relacion de la artillería, armas y municiones halladas en la plaza. De los víveres daré razon en mi próximo oficio.

Del actual es portador mi ayudante de campo el capitán Canning, el qual me permitirá V. S. recomiende á su protección.

Tambien lleva la bandera de la guarnicion y las del regimiento de Hesse Darmstadt para ponerlas á los pies de S. A. R. el príncipe regente. Los batallones franceses de la guarnicion no tenían águilas. — Tengo el honor de ser &c. — Wellington.

Razon de la artillería, municiones y armas halladas en la ciudad de Badajoz quando la tomó el ejército aliado á las órdenes del general conde de Wellington, en la noche del 6 de abril de 1812.

Artillería de bronce de fábrica española.

Cañones de á 24, 39. Id. de á 16, 19. Id. de á 12, 17.
 Id. de á 9, 3. Id. de á 8, 12. Id. de á 6, 4. Id. de á 4, 39.
 Morteros de á 12 pulgadas, 7. Id. de á 10, 5. Id. de á 6, 7.
 Obuses de á 8 pulgadas, 11. Id. de á 6, 9. Total de piezas 172.

Fusiles con bayonetas , 5481. Cartuchos de fusil , 163000. Palvora, barriles, 12000. Cartuchos para cañones de á 24, 23000. Id. de á 18 , 3200. Id. de á 16 , 12847. Id. de á 12, 3167. Id. de á 8 , 22850. Id. de á 6 , 50. Id. de á 4 , 20200. Metralia para cañones de á 24 , cartuchos , 311. Id. para id. de á 18, 10. Id. de á 16 , 60. Id. de á 12 , 30. Id. de á 4 , 183. Bombas de á 16 pulgadas llenas , 150. Id. de á 16 vacías , 70. Id. de á 12 vacías , 60. Id. de á 10 165. Granadas de á 8 vacías , 100. Id. de á 6 , 75. — Con cantidad de materiales para cureñas.

Lista de los muertos , heridos y extraviados.

Oficiales muertos 72 , heridos 306. — Sargentos muertos 51, heridos 216, extraviados 1. — Tambores muertos 2, heridos 17. — Cabos y Soldados muertos 910 , heridos 3248 , extraviados 1 Caballo , 62 Cabos y Soldados. — *Total general 4885.*

Valencia de Alcántara 7 de abril.

“EXTREMEÑOS : *Libertad , libertad* resuenan ya todos los ángulos de vuestra capital. Un horroroso fuego que dió principio á las 9 de la noche , y concluyó á las 2½ de esta mañana , fué el precursor de un asalto general , en que nuestros aliados , quedando dueños de la plaza y castillo , vengaron los ultrajes que un año de ocupacion nos habian hecho sufrir sus pérfidos y sanguinarios conquistadores. Como vuestro general , como vuestro compatriota , como español en fin , he creido no deber retardaros un momento esta interesantísima noticia que he recibido á las 4 de la tarde, y que es sin duda la mas sólida base de nuestras esperanzas. ¡ Gracitud eterna al inmortal Wellington , que sostiene nuestra independenciam ! ¡ Odio y exêcracion al tirano ! ¡ Energía y vigor para completar su ruina ! — Quartel general de Valencia de Alcántara 7 de abril de 1812. — *El marques de Monsalud.*”

Irun 7 de marzo.

Desde 13 de febrero hasta el dia de hoy han pasado por esta villa para España , 3 generales , 1573 entre soldados y oficiales, todos de infantería , sin ninguna caballería ; 248 artilleros y conductores con 23 cañones , 81 furgones y 538 caballos de oficiales y de tiro. — Para Francia han pasado 9 generales , 9078 oficiales y soldados de infantería ; 400 de caballería ; 35 artilleros y conductores con dos cañones ; 32 furgones y 802 caballos de oficiales y de tiro. — Han entrado mas que han salido , 213 ar-

tilleros , 21 cañones y 49 furgones. — Han salido mas que han entrado , 8101 soldados de infantería , 400 de caballería , y 264 caballos de oficiales y de tiro. (Gazeta de la Regencia.

CATALUÑA.

Berga 26 de abril.

Todas las siniestras noticias que para sorprehender á los incautos habian esparcido tal vez algunos ocultos agentes del enemigo acerca la accion de Olot , quedan de vanecidas con el siguiente parte que desde Villafranca ha dirigido á S. E. la Junta superior el Excmo. Sr. general en xefe D. Luis Lacy.

” Excmo. Sr. — El brigadier D. Francisco Rovira , en oficio de 17 del actual desde Vallfogóna , me dice lo que sigue.

” No dudo de que el general Milans habrá dado noticia á V. E. de la accion ocurrida en Olot en el dia de ayer , pero como seguramente dicho general no habia tenido las noticias tan prontas como desearia , ignoraba todavia la pérdida del enemigo , que segun me acaban de avisar ha sido de 600 entre muertos y heridos ; y contando con los que perdieron en la subida , se asegura que no baxan de mil. El general Milans , al tiempo de su partida para el Grao , me dijo que con mis tropas quedaba encargado de cubrir estos puntos , y lo verifiqué apostando el primer batallon en este , el segundo en las alturas de Batet y Santapau , parage a proposito para incomodar é interceptar los convoyes que suben á Olot ; y las compañías de preferencia y reservas el del Grao de Olot , quedando á mi cuidado dar los avisos correspondientes á V. E. y al general Milans , siempre que haya novedad particular.”

” Lo traslado á V. E. para su inteligencia , y que se sirva mandar se inserte en la gazeta del principado. — Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Villafranca 21 de abril de 1812. — Excmo. Sr. — *Luis Lacy.* — Excmo. Sr. vice-presidente y vocales de la Junta superior del principado.”

(Gazeta de Cataluña.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcacion que ayer dió fondo en este puerto.

De Idra 26 dias , el capitan Estéban de Dimitri , otomano , polacra la Buena Esperanza , con 6000 quarteras de trigo.

Teatro. Hoy se representa por la compañía cómica la comedia titulada : *la Buena Casada* , con tonadilla , bayle y saynete.